

HORAS DE LIMPACTO
REDACCIÓN: Desde las cuatro de la madrugada á las once de la noche.
ADMINISTRACIÓN: Desde las siete de la mañana á las diez de la noche.
Teléfono 27
Oficinas: Conquistador, 30

PALMA

Ayer se inauguró la Exposición de Fotografías en el «Círculo de Bellas Artes». El público pudo apreciar el valor de algunos curiosos y delicados trabajos del señor Iñigo, que le acreditan de algo más que de simple aficionado. La Junta ha acordado continuar la Exposición, ampliando el plazo en 15 días más para que á ella puedan concurrir los aficionados que al arte fotográfico que gusten hacerlo.

Tirpicore se rejuvenece: El carácter agrio que iba tomando el Carnaval en las ciudades de recreo ha sido destruido de los salones de la «Asistencia Paltesana» que dió el sábado último el primero de sus dos bailes de máscaras anunciados.

Estuvo muy animado, abundando las máscaras.

Fue un éxito. La idea de restaurar en este acto las antiguas y placenteras distracciones de las familias halló eco, y prueba de que en dicho baile se dieron animadas é ingeniosas bromas se en el intermedio se hiciera charla íntima con las hermosas que se destacaron, resultando todas conocidas, todas de casa.

Fue más que un baile de máscaras una animada reunión de confianza, que por el buen gusto que dejó merecer ser laboriosa de una serie.

El sábado próximo se celebrará el segundo baile de la temporada.

Celebramos el nuevo rumbo de la Sociedad.

Anoche fué conducido al depósito de Capuchinos, un sujeto que con la cabeza trastornada por efectos de alcohol daba promoviendo escándalo en la vía pública.

Entre los pasajeros que esta mañana llegaron de Ibiza y Alicante en el por correo *Isleño*, figuran don Juan Ur, don José Martorell, don Juan Mas, don Antonio Garau y don Juan Seguí.

El precio del almendrón en el mercado de Felanitx ha continuado en baja, cotizándose á razón de 83'50 pesetas el quintal.

Esta madrugada ha sido curado en casa de socorro un individuo que en calle de Camaró había sido agredido por una mujer, recibiendo una herida en la cabeza.

La agresora ha sido conducida al depósito de Capuchinos.

El sábado último fué decomisada por uno de los veterinarios municipales una buena cantidad de leche aguada que un vendedor ambulante intentaba expender al público.

Anoche, ocurrió un altercado entre dos sujetos en la calle de Palacio. El promotor tomó las de Villadiego ver que iba á ser detenido por un guardia municipal.

Algún tanto variable fué el tiempo que reinó en esta ciudad, pues la mayor parte del día permaneció el cielo cubierto de negros nubarrones, reinando un recio frío y mal sano.

Por la tarde cayó ligera llovizna que llegó á mojar el piso de las calles.

A pesar de todo ello los paseos se hicieron animados hasta muy entrada la noche.

Un carreton que ayer por la mañana, al por el camino de Ronda, al atravesar los rieles del tranvía, rompió el eje de una de las ruedas dando el consistente vuelco.

El conductor recibió una herida en la cabeza y varios rasguños en la cara.

Auxiliado por varios transeuntes, fué acompañado á su domicilio.

OBRA NUEVA
AITA TETATTUEN
POR
PEREZ GALDOS

Precio 2 pesetas.—De venta en la librería de Amargual y Muntaner.

ISLEÑA MARITIMA
Compañía Mallorquina de Vapores
El vapor

ISLEÑO
saldrá el próximo lunes día 20 del corriente para

MARSELLA
admitiendo pasajeros y carga.
Se despacha en las oficinas de la ISLEÑA MARITIMA.

NOTA.—Todos los días laborables hasta las cuatro de la tarde, se admitirá la carga sobre muelle.

Lo de Bellver Reunión magna

Conforme á lo que estaba anunciado, tuvo efecto anoche en el salón de sesiones de la Casa Consistorial la reunión magna convocada por el señor Alcalde para recurrir en contra del proyecto del Ramo de guerra de instalar una batería en el bosque de Bellver.

A más de un centenar ascendían los invitados que á las seis de la tarde penetraban en el salón de sesiones.

Nos es imposible enumerar uno á uno por el gran número, á los asistentes y representaciones que ostentaban. Al firmarse la exposición que se acordó elevar al ministro de la Guerra, para que no se levante la fortaleza, se verá la gran fuerza de opinión que se ostentó ayer en el Ayuntamiento, apoyando unánimemente la proposición del Alcalde.

Allí había todos los presidentes ó representantes de las sociedades obreras, los presidentes de las sociedades patronales y gremiales, representantes de entidades de toda clase; era en verdad, una representación de todas las clases sociales de Palma.

Recordamos en este momento que concurrieron también el Diputado á cortes y representante del Sindicato de Riegos, don Fernando Truyols, los Senadores don Jerónimo Rius y don Pedro A. Cervera, el Vice-Presidente de la Económica de Amigos del País, don Matías Compañy, don Pedro Sampol, don Manuel Guasp, los ex-alcaldes don Pascual Ribot, don Gabriel Oliver, don Enrique Lladó y don Antonio Roselló y Cazor, el Presidente de la Cámara de Comercio, don Enrique Alzamora.

Don Enrique Servera, por el Colegio Médico Farmacéutico; don Juan Valenzuela, por el Colegio Oficial de Farmacéuticos; don Miguel Binimelis, director gerente de «La Económica»; don Juan Mas, director de la fábrica «El Gas»; don Miguel Salom, don José Ramón, por el Cabildo; don Juan Carbonell, don Juan Marqués, por la Sociedad de Ferrocarriles; don Gabriel Fuster, por el Sindicato «En Baster»; don Rafael Moll por La Salinera.

Después que los invitados tomaron asiento, el alcalde, en vista de que el ante salón estaba totalmente lleno, invitó á los concurrentes á que pasaran al salón el cual se llenó por completo, lo mismo que el aposento anterior.

Abierta la sesión se dió lectura á la convocatoria dirigida á los invitados y al acuerdo tomado por el Ayuntamiento respecto á los motivos que le indujeron á convocar esta reunión.

El señor Alcalde dió las gracias á los invitados por su asistencia, explicando el objeto de la convocatoria, y la forma cómo S. M. el Rey hizo la cesión al vecindario de Palma.

No dudo dijo, que se cumplirán las órdenes del monarca, pero la noticia de que en aquel monte va á instalarse una batería nos ha alarmado á todos, por los graves perjuicios que nos ocasionaría.

Acto seguido el señor Planas concedió la palabra al señor García Orell por estar encargado de la Alcaldía cuando se suscitó la cuestión.

El señor García Orell en hermosos párrafos dijo:

Señores: El único medio á mi alcance de explicarles el objeto de esta reunión, es repetir los conceptos vertidos en el seno de la Corporación Municipal y que produjeron el acuerdo de llamaros á vosotros, á los representantes de las fuerzas vivas del país, agricultura, industria, comercio, trabajo, para que á la par que indiquéis vuestra opinión nos prestéis vuestro auxilio para recabar de los poderes públicos lo que creáis que mejor convenga á los intereses de Palma.

Hacia ya muchos años que nuestro pueblo ansiaba el poder disfrutar libremente del aire puro oxigenado del hermoso bosque de Bellver; para conseguirlo aprovechando la visita que hizo el Rey á esta capital, se solicitó del Monarca esta gracia que fué inmediata y generosamente concedida, produciendo el júbilo que ya sabéis; con las reservas obligadas por hallarse enclavado en aquel sitio un polvorín, gran almacén de municiones de guerra, principio el uso de la concesión, esperando que en plazo no lejano se haría más amplia y por completo absoluta al desaparecer la inmensa cantidad de materias explosivas, allí incidentalmente almacenadas que son constante peligro, amenaza continua, perpetua alarma para todos los vecinos de Bellver, de Palma y hasta de sus contornos.

La esperanza concebida ha venido á perturbarla una noticia, si hasta ayer oficial, hoy oficial, la de que se trata de edificarse en Bellver una batería de obuses de gran calibre y utilizar el

histórico Castillo como almacén general de las obras de fortificación.

Seguramente que no dudamos nosotros, que no puede dudar nadie de que será cumplida la Regia promesa y aunque merceda grandemente, aun que reducida á la mínima expresión, el vecindario seguirá disfrutando al menos por ahora del tránsito en el espacio que queda libre. Por ser esto una contrariedad, no es no, la causa principal de la alarma que se ha producido al circular la noticia.

Es, señores, que á la falda misma del monte de Bellver se ha formado una nueva Ciudad populosa, allí se ha construido desde la casa modesta al suntuoso Palacio, allí han fijado su residencia lo mismo los que buscan y necesitan vida económica como los que gozan bienes de fortuna que les permiten disfrutar el puro ambiente, el hermoso panorama de aquel ameno lugar.

Una fortificación, una batería construida á su espalda y lindando con ella sería una gran perturbación para todo lo existente, la zona polémica, la servidumbre militar, que consigo lleva toda fortificación significaría un entorpecimiento y una dificultad gravísima, para la expansión, para lo construido y para lo que se ha de construir aún.

Si se realiza el proyecto indicado en el caso poco probable de una guerra con el extranjero los edificios del Terreno sufrirían los terribles efectos de los proyectiles que el enemigo dirigiese para apagar los fuegos de la defensa tras de ellos emplazada, y si lo limitamos á los ejercicios de prueba y tiro significaría para ellos las molestias consiguientes inevitables en esta clase de prácticas.

No entramos en la parte técnica de este asunto, ni nos incumben ni tenemos conocimientos para ello; sólo sabemos, sólo queremos saber lo que nadie ignora por ser precepto general, que las baterías, las fortificaciones, las defensas deben emplazarse con lejos posible sea de los poblados para evitarles los horrores de un bombardeo, para evitar mientras sea posible el peligro á los vecinos pacíficos y para producir el menor mal á los intereses privados.

No es crítica, no es censura lo que en esta reunión se busca, nada mas lejos de nuestro ánimo que establecer rivalidad alguna entre elementos que tienen á su cargo misiones completamente distintas y cuya mayor satisfacción sería seguramente hacerlas perfectamente compatibles.

Mostrar ni señalar siquiera como norma, como base de nuestra conducta mezquinas miras de política ni de partido, significarlas como desafección al Espíritu, es por lo burdo despreciable; es utilizar un recurso por la antigüedad abandonado ya, presentar como valla como barrera insuperable, altos prestigios que nadie, ni por asomo ha tratado de discutir siquiera, es empequeñecer lo que unos y otros perseguimos con un fin noble, digno y levantado.

Nuestra misión y la vuestra es defender la paz, la prosperidad, la riqueza del país, vemos un asunto que juzgamos que las pone en peligro y acudimos en su defensa, ¿cómo? solicitando reiforma en lo proyectado, pidiendo que se armonice el deber con el derecho, interpretando que se compagine la obligación y sacrificio con el bien estar.

No como impacientes para los países que se precian de cultos no se espera jamás á que una ley esté promulgada, que una disposición esté dictada para reducir contra ella la reclamación y la guía tumultuosa, no, antes de que la ley se promulgue antes de que la disposición se dicte, es la ocasión oportuna, para que los interesados la estudien detenidamente; para sus inconvenientes y ventajas y las hagan llegar á las altas gerarquías, único medio de que puedan llevar con acierto su cometido y esta conducta lejos de ser para ellos causa mortificante, es y debe ser motivo de agradecimiento.

Esta razón, no otra alguna, ha movido al Ayuntamiento en cumplimiento de un deber que no abandonará ni por nada ni por nadie á llamaros á vosotros, á los representantes de las fuerzas vivas del país; os expone un asunto que juzga de vital interés, os relata sin atenuarle ni agravarle su estado, su situación, á vosotros os toca ahora decidir si juzgáis más que necesario conveniente, elevar al Ministro de la Guerra una exposición para que al resolver tenga en cuenta el grave perjuicio que á los moradores del Terreno, á los vecinos de aquel suburbio y de Palma ocasionaría el emplazamiento de una batería en Bellver y compaginando con estos intereses el de la defensa se emplacen las fortificaciones lejos de aquella población.

Tenemos la seguridad de que cuantos se precian de imparciales, habrán de re-

conocer que la forma empleada por el Ayuntamiento es la regular, el único medio de revestirla con seriedad para que con energía, sí, pero sin desplantes de mal género se utilice el derecho de petición.

Si lo aprobáis, redactaremos un telegrama cuya minuta está hecha pidiendo que mientras se eleva la exposición firmada por vosotros se suspenda la resolución de este importante asunto.

La voz de «Muy bien» salió unánime de entre los reunidos.

Todos aprobaron la proposición del señor García y como éste mostrase deseos de conocer la opinión de alguno de los invitados el señor Alzamora dijo que no habiendo disconformidad entendida que el silencio significaba verdadera adhesión á lo expuesto.

Se dió lectura al telegrama que se dirigió al señor Presidente del Consejo de Ministros y que dice así:

«Presidente Consejo Ministros Madrid.

Cumpliendo un acuerdo municipal acaba celebrarse Casas Consistoriales Junta magna fuerzas vivas país para acordar elevar ministro Guerra razonada Exposición pidiendo no prospere construcción batería en el bosque de Bellver concedido año pasado por don Alfonso XIII como sitio de higiene y salud al pueblo de Palma, representantes organismos Palma solicitan que las fortalezas levántense en sitios alejados de los poblados, sitios que no faltan en ambas costas de la bahía; junto á la proyectada fortificación desde años atrás formado numeroso caserío, cuyos edificios son de gran valor y constituyen un lugar de esparcimiento y salubridad. Reunidos Junta magna solicitamos V. E. apoyo decidido y que nada resuélvase en tanto llegue Ministerio Guerra Exposición.»

Dicho telegrama fué aprobado por unanimidad.

Se propuso que el señor Alcalde eligiese varios señores de los allí reunidos para redactar con ellos la solicitud que ha de elevarse al ministro de la Guerra, solicitud que estará basada en el telegrama que se dirigió al presidente del Consejo, y cuya solicitud pasarán á firmarla los asistentes á la reunión de ayer, estando todos conforme con ello.

El señor Ribot, dijo que á su entender el telegrama debía dirigirse directamente al señor Alcalde á su destino sin la intervención del señor Gobernador, quedando así aprobado.

El señor Alcalde dió cuenta de una carta de don Alejandro Roselló escusando su existencia al acto y de otra del Director del Instituto diciendo que su estado de salud no le permitía asistir pero que estaba conforme con los acuerdos que se tomasen.

Y no habiendo ningún señor que quisiese hacer uso de la palabra se levantó la sesión.

La *Epoca* se ocupa de este asunto. Su carácter ministerial y el haber acompañado al Rey en su viaje á Palma, su director, da á su información verdadera importancia.

Dice así: «El Ayuntamiento de Palma, en sesión celebrada anteayer, acordó protestar contra las pretensiones del ramo de Guerra que, deseando establecer una batería en el bosque de Bellver, por estimarlo lugar á propósito para la defensa de la isla, disputa al pueblo de Palma el usufructo del citado hermoso lugar, cedido á los palmesanos por S. M. el Rey, cuando visitó las islas.

Se trata, según parece, de redactar un mensaje, que se remitirá al ministro de la Guerra.

El castillo de Bellver está edificado en la cumbre de un bosque hermosísimo, y data del siglo XIV.

Entre otros recuerdos históricos, evocados por la famosa construcción, está el de haber servido de prisión al ilustre Jovellanos.

La posesión de Bellver pasó á formar parte del Real Patrimonio, y es una de las pocas que la Revolución no desintegró del mismo.

Según dijimos, el administrador del Patrimonio de la Corona en Baleares, don Enrique Sureda, se halla en la corte para resolver las dificultades que surgen en la cesión del bosque de Bellver, hecha por don Alfonso XIII al pueblo de Palma, y que fué por éste recibida con simpatía y gratitud tan grandes.

Respetando las decisiones del ramo de Guerra en punto tan interesante como el de la defensa nacional, recordaremos haber oído este verano en Palma una opinión, autorizada por ser técnica, según la cual el castillo de Bellver no tiene importancia militar alguna.»

El *Liberal* de Madrid, dice lo siguiente:

«En Mayo último, después de innumerables peticiones de la opinión, se concedió á la ciudad de Palma el usufructo del bosque de Bellver. La noticia fué recibida con júbilo; Palma no tiene jardines; el bosque, convertido en parque por la municipalidad, la redimía de la aridez.

El ramo militar trata de oponerse á la donación, apoyado en razones de defensa. Ni legal ni moral es esta oposición, que ha provocado vivas protestas de la capital mallorquina.

El bosque de Bellver está situado á unos tres kilómetros de la población. Las defensas modernas se alejan hoy de las ciudades en evitación de un bombardeo. *Enderroc* y las *Illetas* en primera línea y *Torre d'en Pau* y *San Carlos* en la segunda, cumplen con tan fin.

Dar al monte de Bellver valor defensivo es querer atraer sobre Palma los fuegos de una escuadra que consiguiera arrollar el de las baterías avanzadas.

No es, pues, extraño que se opongan á ello el Ayuntamiento, la Cámara de Comercio, las Sociedades y la prensa de Palma.»

EN EL CIRCULO LIBERAL

Conferencias populares

«La falsificación de los alimentos» por don Gabriel Verdera, farmacéutico.

Se van haciendo interesantes y populares de cada día las conferencias de vulgarización científica que viene dando el «Círculo Liberal».

La de ayer estuvo concurridísima.

El señor Verdera, distinguido farmacéutico de Muro conocido por sus estudios y artículos sobre materia tan importante como es la higiene de los alimentos, ocupó ayer la tribuna, siendo oída su disertación con verdadero interés y complacencia por parte del numeroso y distinguido auditorio.

Entró en materia el señor Verdera, después de un breve exordio en que trató de ocultar sus méritos, diciendo que no es suficiente para que las funciones fisiológicas del individuo cumplan debidamente su fin, una alimentación abundante: es preciso, además, que esa alimentación sea sana y que las energías ingeridas estén en relación con el trabajo producido.

Analizó con riqueza de conocimientos las perniciosas sofisticaciones de que son objeto por la codicia de los expendedores los artículos de primera necesidad, como la leche, las carnes, las harinas y el vino.

Expuso la necesidad de crear en Palma un laboratorio para el análisis de estos artículos, como los hay en casi todas las provincias de España, cuyo objeto es garantizar su pureza y combatir los adelantos á que ha llegado la industria de la falsificación de los alimentos.

Los expendedores de leche, que antes se contentaban con añadir agua á su mercancía, han sabido burlar el lactodensímetro que les delataba añadiendo glucosa y otras sustancias para restituir á la leche su densidad. Pero han hecho más todavía: como la mantequilla que contiene es menos densa que el agua, pues le han quitado esa grasa á la leche, comenzando así su densidad. Y han hecho dos males: la adición de agua y la sustracción de la mantequilla.

En cuanto á las carnes, todos saben las sustancias de que se valen los expendedores para evitar ó para disminuir su descomposición, sustancias más nocivas que el mal que querían ocultar. Trató también en especial de las sofisticaciones que se hacen con las harinas y los vinos, de cuyos caldos se hacen unos licores perniciosos para el organismo por la adición de agua y alcohol, amen de otras sustancias tintóreas de efectos tóxicos.

El individuo mal alimentado en cantidad, debiera compensarlo en calidad pero cómo va á hacerlo, si las sofisticaciones le escamotean los principios nutritivos y le proporcionan substancias perniciosas. Un organismo nutrido en estas condiciones cae en la anemia y no puede dedicarse á los trabajos materiales, como también es incapaz de efectuar esfuerzo alguno intelectual.

Desde el desastre nacional del 98, —dijo el señor Verdera,— todos hablan de regeneración. Unos la buscan en los problemas financieros, en la minvelación de presupuestos aunque no se aumenten los ingresos; otros en restaurar nuestro poder naval; otros, organizando el ejército; otros, no muy descaminados, fomentando la instrucción.

Pero la regeneración de la patria está

ante todo en la regeneración de la raza. Regeneremos, pues, al individuo procurando que su alimentación sea saludable y nutritiva, y habremos hecho un bien á las generaciones venideras que han de constituir nuestra nación.

El señor Verdera oyó, al terminar su trabajo muchos aplausos y recibió la felicitación de todos los presentes.

Congreso de la Lengua Catalana

El ilmo. Sr. Vicario general de esta diócesis, D. Antonio M.^a Alcover, en una conferencia que dió el día 25 de enero del año pasado, en el Ateneo Barcelonés, propuso la celebración de un Congreso para la depuración de la lengua catalana.

El pensamiento fué bien acogido y ahora el prop.^o D. Antonio M.^a Alcover trata de llevarlo á la práctica. ha redactado una carta circular en la que propone una lista de temas para dicho Congreso y pregunta el parecer de las personas á quienes se dirige, á fin de que, una vez oído el de todos, pueda constituirse la Junta organizadora del Congreso que entiende debería llamarse «de la lengua catalana.» Hé aquí la lista de los temas pensados.

1. «Unidad de la lengua catalana dins totes les seues varietats dialectals que presenta avuy y ha prestades sempre.
2. La lengua catalana llingüísticament es tan autònoma y subsistent com qualsevol de les altres neolatinas.
3. La lengua catalana, per tots els qui l'hem mamada amb la llet de les nostres mares, es absolutament indistensible y insubstituible com element d'expressió artística.
4. Per reconstituir la lengua catalana s' es mester com el pa de cada dia l' estudi seguit y obstinat dels nostres clàssics dels segles XIII, XIV y XV.
5. Importancia y necessitat dels estudis gramaticals per tota literatura y especialment per la nostra.
6. Ullada general á la fonètica catalana: son caràcter propi dins la família neolatina.
7. Importancia de l' ortografia: necessitat d' equilibrar l' element fònic amb l' etimològic.
8. Necessitat de redimir la prosòdia catalana de l' influencia castellana, especialment per lo que pertoca á la diftongació. Hem d' esser fèls á la tradició dels nostres clàssics, que seguiren sempre la tradició llatina.
9. Ullada general á la morfologia catalana; esment especial que s' ha de posar en la formació y admissió de paraules noves.
10. No hem de permetre que la lengua catalana siga tributaria de cap lengua estrangera; per fogir del castellà no hem de caure dins el francès.
11. La lengua catalana té sintaxis pròpia; necessitat absoluta de restaurar el seu imperi.
12. Elements sintactics no llatins que hi ha dins la lengua catalana.
13. La sintaxis es la substancia de l' idioma. Les ingerencies forasteres no s' hi noten tant com dins la fonètica y la morfologia, y per axó s' imposa una defensa especial de la nostra sintaxis, y per lo metex el primer congrés de lengua catalana se fèca principalment en la defensa de la seua sintaxis.
14. Pronoms y abjectius pronominals: us correcte del llur.
15. Particles pronominals: hi, en-ne, ho.
16. Relatiu possessiu català, equivalent al llatí *cujus, quorum, quarum*.
17. Us de les proposicions.
18. Le preposició d' acusatiu. A en les oracions d' activa.
19. Us de la *veu passiva* en català.
20. Concordàns del participi amb el terme d' acció en els temps *composts* de la *veu activa*: lo que ensenya la tradició; norma que cal adoptar.
21. Un dels auxiliars *esser y haver* en els temps *composts* de la *veu activa*: lo qu' ensenya la tradició; l' estat actual; norma que cal adoptar.
22. Les oracions condicionals: el verb *condicionant* ha d' estar en *pretèrit imperfet d' indicatiu* ó de *subjuntiu*.
23. Quant els pronoms personals suplexen un complement directe y un indirecte quin toca anar devant: l' *acusatiu* ó el *datiu*. La tradició dels nostres clàssics de posar devant l' *acusatiu*, conservada á Mallorca.
24. Hem de defensar la nostra lengua y treure cara per ella, de boca y amb les obres, sempre y aontsevulla, fent respectar tots els seus drets.

PARA ROPA BLANCA y de buena y entera confianza. Dirigirse Almacenes Montaner, Sindicato 2 y 10.

De las islas

Petra

Ayer, á las nueve de la mañana y en la iglesia parroquial de ésta, se unieron con el indisoluble lazo del matrimonio el joven propietario de ésta don Pedro J. Rullan Torres con la bella señorita doña María Vives y Roca.

Sineu

La Junta Directiva del Ateneo de San Francisco ha anunciado ya á todos los vecinos y naturales de Sineu el programa de su segundo certamen.

Los premios ofrecidos consisten en los objetos siguientes: 1.º El Ordinario.— Tres medallas de honor, de oro, plata y bronce, á los tres mejores trabajos temas «oda, cantico, ó himno sagrado, heroico, moral ó anacrónico» y los Extraordinarios que siguen:

- 2.º Un album para poesias, al mejor «estudio en el que se exponga la conveniencia y modos factibles de publicar en Sineu un periódico»
3.º Un objeto de arte, á la mejor «narración dialogada propia para representar, y que no exceda de veinte cuartillas»
4.º Un tomo de poesias á la mejor «composición poética con libertad de metro, y sobre asunto local»
5.º Un objeto de arte á la mejor «composición en metro alejandrino, dedicado á Mallorca»
6.º Una colección de artísticas postales al mejor «monólogo de costumbres locales ó regionales»
7.º Un objeto de arte, el mejor «cuadro de costumbres, populares, mallorquinas»
8.º Una artística pipa á la mejor «colección de misceláneas ó chulindinas, que no exceda de 20 y no baje de 12» y
9.º Es dos derrés toms de las rondas mallorquinas de D. Antoni M.ª Alcover Pbr. á la millor «ronda mallorquina».

Las bases á que se deberán sujetar los que á él aspiren, que sólo podrán ser como decimos al principio, los Naturales y vecinos de Sineu, son las ordinarias y generalmente previstas en sus similares, que por lo sabidas no exponemos. El plazo de admisión de composiciones, dirigidas al Sr. Secretario del Jurado, finalizará el 15 de Noviembre próximo, y el de censura á más tardar, el 31 de Diciembre.—C. 17 Febrero 1905

Teatros

Principal

Ayer fué un día de grandes satisfacciones para la empresa. Don Juan Tenorio congregó por la tarde á numeroso público. Por la noche también el teatro se vió animadísimo.

Para mañana se anuncia el beneficio de la primera actriz señorita Matilde Moreno con la hermosa comedia de Ayala Consuelo. El miércoles se estrenará drama de Rusiñol El mistich, traducido por Dicenta.

La Protectora

Muy lucida resultó la velada que anoche celebró en el teatro de La Protectora á beneficio del actor cómico señor Carreras (González).

Se puso en escena el juguete cómico en tres actos de los señores Abati y Re para Los hijos Artificiales que obtuvo una acertada interpretación, distinguiéndose el beneficiado, la señorita Usara (V.) y el señor Sacanellas.

Durante los intermedios los señores Arrom, Morey, y la masa coral de dicha sociedad ejecutaron bonitas piezas que fueron acogidas con aplauso. Las piezas Minuetto y Record d' Orient que ejecutó á guitarra el señor Calatayud, también gustaron mucho.

El beneficiado dedicaba la función á la Comisión de Beneficencia de dicha sociedad cediendo á los fondos de la misma todo el producto líquido que se obtuvo.

El señor Carreras estuvo muy feliz toda la noche.

Para el domingo próximo se prepara el beneficio del actor de carácter señor Ferrán.

Otros teatros

Anoche en el elegante teatro de la Asistencia Palmesana la compañía de Pepe Ribas, puso en escena las obras La Masorca Roja, estreno de la zarzuela del maestro Arriñetas Las Amapolas y la tan divertida Marcha de Cádiz.

En dichas obras cuya interpretación no dejó nada que desear, lograron aplauso, las señoras Roman y señores Forteza, Frau, Leiva, Castell y Amengual. —En el Circo de Obreros Católicos se puso en escena la chistosa y aplaudida comedia en tres actos titulada, «Qui barata es cap se grata», y la zarzuela en un acto «D. Agapito».

En su desempeño fueron aplaudidos los aficionados, por el público, que ocupaba gran parte del salón.

Notas del Mar

A las ocho y media de la mañana de ayer dejó caer anclas en nuestro puerto el vapor correo Cataluña.

Dicho buque por la noche continuó su viaje á Barcelona.

—Por primera vez fondó en el puerto de Barcelona el nuevo vapor «Luque», que la compañía Marítima ha hecho construir por su cuenta y ha aumentado el número de su flota.

Esta mañana ha llegado precedente de Alicante con escala en Ibiza, el vapor correo Isleño con carga de efectos, pasajeros y la balija.

Dicho buque hoy continuará su viaje á Marsella, con escala en Tarragona y Cette.

Cultos

Para hoy

Jubilao de Cuarenta Horas. Empezan en San Jaime en honor de San Matias: Exposición á las cuatro de la tarde, á continuación los actos de coro, Rosario, meditación y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María. En el Hospital á Nuestra Señora de Ben.

Para mañana

Jubilao de Cuarenta Horas. Continúan en San Jaime en honor de San Matias: Exposición á las seis y media, á las nueve y media Horas menores y Misa mayor; por la tarde á las tres y media los actos de coro, al anochechar Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Francisco, á las siete y media se practicará el ejercicio de los Martes de San Antonio de Pádua, repitiéndose al anochechar con exposición del Smo Sacramento y sermón á cargo de D. José Auba, Pbro.

Visita á la Corte de María. En San Cayetano á Nuestra Señora del Amor Hermoso. (Privilegiada.)

Sociedades y Corporaciones

Empresa Arrendataria de los Arbitrios Municipales establecidos sobre Ocupación de la vía pública.

Aprobado por el Excmo. Ayuntamiento la relación de los señores propietarios de puertas, escaparates, balcones y ventanas que se abren al exterior ocupen parte de la vía pública con mureo, bastidor ó otra construcción que sobresalga cinco centímetros de la fachada, dentro la altura máxima de 2'70 metros; queda expuesta al público á efectos de reclamación durante el plazo de 15 días á contar desde la publicación de la presente en el Boletín Oficial de la Provincia.

Lo que se hace público para que llegue á noticia de los señores propietarios y puedan los que hagan reformados sus fincas, quitando las persianas ó puertas objeto del arbitrio, darse de baja durante este plazo y evitar las molestias y perjuicios que de no hacerlo se les irrogarán.

Palma 14 Febrero de 1905.—El Arrendataria.—M. Ramis.

Crédito Balear

Anuncio

A tenor de lo prevenido en el artículo 19 de los Estatutos por que se rige esta sociedad, la Junta de Gobierno convoca á la General para celebrar sesión ordinaria en estas oficinas el día 5 del próximo Marzo á las 12 del día.

Las papeletas de asistencia estarán en la Secretaría á disposición de los interesados hasta la una de la tarde del día anterior inmediato al de la celebración de la Junta, admitiéndose hasta entonces las cartas de representación de que trata el artículo 20 de los citados Estatutos.

Palma 15 de Febrero de 1905.—El Presidente.

Ferrocarriles de Mallorca

No habiéndose reunido el número de acciones que previene el artículo 25 de los Estatutos para la Junta General que debía tener lugar el día 21 del actual, se convoca nuevamente á los Señores Accionistas para la que tendrá lugar el día 1.º de Marzo próximo, á las tres de la tarde en la estación de Palma; en la inteligencia que tendrá efecto la Junta y serán válidos sus acuerdos sea cual fuese el número de Accionistas presentes de conformidad con lo dispuesto por el citado artículo 25.

Las papeletas de asistencia continuarán facilitándose por la Secretaría todos los días no festivos de once de la mañana á una de la tarde, desde el día inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la reunión, durante cuyo periodo deberán los Señores Accionistas que tengan que representar á otros entregar las cartas que acrediten su representación.

Los resguardos expedidos á los Señores Accionistas que han depositado acciones para la sesión convocada para el día 21

del actual servirá de papeleta de asistencia para la que se convoca por medio de este anuncio, igualmente que las cartas de representación presentadas sino se retiraran por los interesados.

Palma 17 de Febrero de 1905.—El Presidente, Juan Marqués y Luigi.—P. A. de la J. A., Jaime Sancho, Srio.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Señores Accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el domingo 26 del corriente á las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad á los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los estatutos.

Para asistir á la Junta deberán los Señores accionistas recoger papeleta de entrada que les será expedida por las oficinas hasta 24 horas antes de abrirse la sesión, dejando depositadas sus acciones que son el portador y teniendo registradas á su nombre en los asientos de la Sociedad, con antelación á la convocatoria, las que son nominativas.

Palma 14 Febrero de 1905.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El Vocal vice-secretario, Mariano Aguiló.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal especial)

Carreteras baleares

Madrid 19 á las 11'30. El presupuesto del trozo tercero de la carretera de Santa Margarita á Inca, importa 66.476 pesetas y será pagada dicha cantidad el próximo mes de Abril.

En breve se pagarán también las expropiaciones de los terrenos donde se construyeron los faros de Pollensa y Dragonera.

Estúdiase el expediente de la carretera de San Lorenzo á Capdepera, término municipal de Son Servera.

Se aumenta la plantilla de obras públicas de Baleares con dos ayudantes y dos delineantes.

El próximo martes saldrá para Palma el general Ortega.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)

Para el centenario del Quijote

Madrid 19 á las 12'10. La Gaceta publica una Real orden disponiendo se organice un museo de pinturas y una exposición de obras en Zurbarán con motivo del centenario del Quijote.

Serán admitidas todas las obras de indudable originalidad, cualesquiera que sean sus dimensiones y su estado de conservación.

Nihilista perseguido.—Un complot

Madrid 19 á las 12'50. Paris.—Ha llegado á Marsella el inspector ruso Pablinsky quien vigila á un anarquista huido.

Barcelona sigue la pista de un complot nihilista tramado en Barcelona contra el gran duque Wladimiro.

La policía catalana hizo 15 detenciones, obteniendo importantes revelaciones.

El inspector Pablinsky marchará el próximo domingo á Italia.

Los restos del duque Sergio

Madrid 19 á las 13. Paris.—Los restos del gran duque Sergio serán trasladados á San Petersburgo, siendo esperados por el Czar en la estación de San Nicolás, donde las tropas harán los honores de ordenanza.

Presidirán el duelo el Czar y los grandes duques.

El lunes serán sepultados dichos restos en la cripta imperial de San Pedro y San Pablo.

Pésame por la muerte del duque Sergio.

Madrid 19 á las 13. Paris.—El presidente de la República francesa M. Loubet ha enviado el pésame al Czar y á la viuda del malogrado duque Sergio y M. Delcassé al ministro de Estado de Rusia. Un ayudante de M. Loubet

ha cumplimentado al embajador ruso en París, gran duque Pablo.

Un banquete

Madrid 19 á las 17'45. Valencia.—En el Círculo democrático se ha celebrado un banquete en honor del Directorio nombrado por dicho círculo.

Asistieron 400 comensales, pronunciándose brindis entusiastas, y habiéndose dirigido un mensaje de incondicional adhesión al señor Montero Ríos.

Una v sifa imprevista

Madrid 19 á las 17'45. El ministro de Instrucción pública, señor La Cierva acompañado del catedrático de Historia del Arte de la Universidad Central, se ha presentado hoy á Toledo sin previo aviso, con objeto de conocer el verdadero estado de conservación de los monumentos artísticos de Toledo.

Desprendimiento de un cable.—Día espléndido.—Tiendas abiertas.

Madrid 19 á las 18. En la calle de Sagasta se ha desprendido un cable eléctrico, interrumpiendo la circulación de los tranvías, sin que afortunadamente ocasionase desgracias personales.

Hace un día espléndido. La mayoría de las tiendas de comestibles estuvieron abiertas hasta las dos de la tarde conforme la ampliación del descanso dominical.

Un mitin catalanista

Madrid 19 á las 18. Barcelona.—En el teatro de Novedades ha celebrado un meeting la asociación Lliga regionalista presidiendo el señor Ruisiñol.

Hicieron uso de la palabra don Pedro Rahola, y los concejales señores Cambó y Abadal. Pronunció el discurso-resumen el presidente señor Ruisiñol.

Todos los oradores censuraron duramente á los gobiernos centralizadores, reclamando la autonomía local y escitando á la unión de todos los catalanistas, único medio que ha de traerles la victoria de sus ideas regeneradoras.

Reinó el orden más completo.

Un mensaje al Czar

Madrid 19 á las 22'20. San Petersburgo.—Los aldeanos del gobierno de Ostrona se hallan decididos á defender la autocracia habiendo dirigido un mensaje al Czar protestando de las agitaciones promovidas.

El Czar contestó agradeciendo dicho mensaje.

A favor del descanso dominical

Madrid 19 á las 22'20. El ministro de la Gobernación, señor Gonzalez Besada ha recibido á una Comisión de la junta de sociedades obreras para pedirle el cierre de las tabernas y que no se celebren corridas de toros en domingo.

Dicho ministro ha recibido además á otra Comisión de dependientes de tiendas de ultramarinos pidiendo el descanso absoluto los domingos.

El ministro contestó á ambas comisiones que someterá sus peticiones á la Junta de Reformas sociales.

Contra un japonés.—Colisión.—Muertos y he idos.

Madrid 19 á las 22'20. En Cabel, perteneciente al gobierno administrativo de Konkain, ha sido apedreada la casa de un sujeto japonés, por suponerse espía político.

Con este motivo se promovió una fuerte colisión entre

la muchedumbre y la policía, disparándose tiros entre agentes y obreros, resultando muertos dos agentes y heridos dos obreros.

Se ha restablecido la normalidad en la población.

Sobre la apertura de las Cámaras

Madrid 19 á las 22'20. El Gobierno no ha decidido todavía la fecha de la apertura de las Cortes, y no la acordará hasta que tenga terminada la labor económica y social.

Cuanto se diga sobre este asunto son puras fantasías.

Chinos detenidos

Madrid 19 á las 22'20. Paris.—Han sido detenidos en Chefú dos marineros chinos, partícipes en los asesinatos de los agregados navales de Alemania y Francia en Port-Arthur.

Una felicitación.—Empleados en huelga.—Desórdenes en el Cáucaso.

Madrid 19 á las 22'20. Roma.—El Czar y el Rey de Servia enviaron al Rey Victor Manuel una sentida felicitación por la organización del Instituto agrícola internacional.

El Rey contestó agradeciendo aquella felicitación.

Varsovia.—Los empleados de los bancos se han declarado en huelga.

Paris.—Los despachos recibidos de Tiflis quitan toda importancia á los desórdenes del Cáucaso.

Atentado frustrado

Madrid 19 á las 22'20. Paris.—El periódico L'Echo dice que el viernes se encontró en una pared del palacio del Eliseo, aparatos explosivos.

La policía practicó inmediatamente minuciosas pesquisas, habiendo registrado el domicilio de un sujeto llamado García encontrándole documentos y tres bombas de 130 gramos cada una.

Dicho sujeto fué trasladado á la enfermería de la prisión de Fresne.

Organización de la Iglesia francesa

Madrid 19 á las 22'20. Paris.—El diario Le Journal publica un telegrama de Roma en que se dice que los jefes de las principales órdenes religiosas, se han reunido por orden del Papa acordando la organización de la Iglesia en Francia.

Los doce obispos vacantes serán reservados á ocho jesuitas que tendrán silla en 36 diócesis; los dominicos en tres, los capuchinos en siete y los asuncionistas en nueve.

El Papa piensa crear dos obispos auxiliares del arzobispado de París; uno de ellos será del Sagrado Corazón y otro de Santa Clotilde.

La presidencia del Consejo de Estado.—De Melilla.

Madrid 19 á las 23'16. El señor Villaverde nos ha dicho que es probable que mañana se conozca ya la persona que ocupará la presidencia del Consejo de Estado, vacante por dimisión irrevocable del señor Sanchez Toca.

Melilla.—Merced á los cuidados del doctor Plaza ha sido curado el jefe Schady, que fué herido por algunos kabileños.

Anoche en el teatro de esta población se verificó una función á beneficio de los hebreos que se hallan en la miseria.

Habla Grippenberg

Madrid 20 á las 3'20. San Petersburgo.—Asegúrase que el general Grippenberg ha explicado al Zar que comenzó su desdichada ope-

ración sobre planos que resultaron inexactos, y ve viéndose perdido, fundó su esperanza en los refuerzos que pidió á Kouropatkine.

Este, como se sabe, se negó, y á ello atribuye Grippenberg el fracaso sufrido

De Moscov.—Precauciones de las tropas.

Madrid 20 á las 40. Moscov.—En todas las iglesias moscovitas celebrábase funerales en sufragio de alma del gran duque Sergio.

Los estudiantes son vigadísimos por la policía, ante el temor de una manifestación de carácter revolucionario

El palacio Nicolás está guardado por un triple cordón de tropas, habiendo cercada la policía con una barrera el lugar de la explosión de la bomba que ocasionó la muerte al gran duque Sergio.

Menchet

Espectáculos

Teatro Principal

Función para hoy.—Juan José y De tu á tren (estreno).

La Sociedad Anónima «Aguas y Sals de Mediana de Aragón, agradecida al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos, ha creído cumplir un deber de gratitud al este, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto á venta la «Cajita Ideal», conteniendo 5 gramos de sus incomparables Sales, dos más que suficiente para una purga.

Libros de cuentas corrientes

POR LA VENTA DE ALCOHOL. RELACION DE VENDIS propios para droguerías y otros establecimientos que dedican á la venta de alcohol al por menor. De venta en la librería de Amengual Muntaner, Cadena 2.

VENTA DE SOLARES DEL ENSANCHE

Queda abierto la venta parcial de solares de los terrenos que ocupaba el baluarte de Zanoguera. Para informes: San Magín, 1, 1.º y en los mismos solares, todos los días laborables, de 10 á 12 de la mañana.

SUBASTA VOLUNTARIA

Se subastarán sin sujeción á tipo y rematarán si la postura acomoda la casa número 10 y 16 de la calle de la Soledad de esta ciudad compuesta de algarofa, zaguan con dos pisos y desván y una porción de tierra con un algarofa y casa procedente de la finca llamada el Terreno de este término municipal que linda al Norte con propiedad de Don Gerónimo Castañón, al Sur la de Doña Josefa Benassar, al Este la de Don Lorenzo Ferrer mediante un callejón que empalma con otro que arranca de la calle de Dos de Mayo del caserío del Terreno y al Oeste con pared del Castillo de Bellver. Se verificará la subasta el día 4 de Marzo próximo á las cuatro de la tarde ante el Notario de esta ciudad Don Mateo Jaume, en cuyo despacho, Montesión 47, estarán de manifiesto el pliego de condiciones y los títulos de propiedad.

AL PÚBLICO

Francisco Llopis (valenciano) tiene 500 plantas de Olivo de clase superior de 2 y 3 años, sevillanas y blanqueadas para vender á precios económicos. Punto de venta.—Jardín de Buenos Ayres detrás del Cuartel de la Guardia Civil

CURACIÓN RADICAL

dolor reumático, articular, agudo y crónico, inflamatorio, nervioso y en todas sus diversas manifestaciones



Especialidad acreditada á la cual recurren los médicos, por su composición racional y científica. VENTA.—Farmacia del Dr. J. Valenzuela y principales.

ALLENTE DE ORO

25—BROSA—25. GEMELOS para Teatro. GAFAS Y LENTES Cristal Roca y demás clases. COMPOSTURAS. MOLDURAS, CUADROS Y ESTAMPERIA. Economía y servicio garantizado

Tip. lit. de Amengual y Muntaner.